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Во всех основных школах города и
гимназии состоялись церемонии

открытия начала нового учебного года:
линейки, классные часы, собрания.  Го-
родские руководители, директора учеб-
ных заведений желали в этот  день маль-
чишкам и девчонкам, юношам и девуш-
кам успешного освоения наук,  инте-
ресной внеурочной жизни,  счастливых
школьных лет. 

На мероприятии у гимназистов всё
было торжественно, по-деловому. Нача-
лось оно с внесения гимназического фла-
га и исполнения гимна Эстонии. А лейт-
мотивом главных пожеланий были на-
путствия, которые наиболее актуальны
для десятиклассников, выбравших для
продолжения обучения Силламяэскую
гимназию.  Их 60 человек.  Именно им
желали, в первую очередь, три года гим-
назического обучения провести с наи-
большей пользой, не тратить время по-
пусту, вобрать всё то полезное, что при-
годится на пути в большую жизнь. Ну а
будущим выпускникам напомнили о том,
что этот учебный год для них особо от-
ветственный.

Поскольку 1 сентября  очень важный
день для первоклассников, для них был
устроен общий городской  праздник в
Центре культуры – с концертом, шутка-
ми-загадками, подарками от города, ко-
торые вручили им Елена Коршунова и
Тынис Калберг.      По предварительным
данным, в первые классы основных школ
пошли 103 ребёнка, сформировано пять
классов (по два – в школах «Ваналинна»
и «Каннука», один – в Эстонской основ-
ной).  Поздравляя их, им говорили, что
школа — это не только уроки, но и новые
друзья, веселые праздники, задорные
перемены и добрые наставники-учителя.
Осталось только быть трудолюбивыми,
внимательными, весёлыми, смелыми и
отзывчивыми. А родителям первокласс-
ников, для которых началось время новых
забот и хлопот, желали терпения,  пони-
мания, мудрости, душевных сил.

Первый день нового учебного года -
это праздник всех, кто учится и кто учит.
А в качестве учеников и учителей каж-

дому приходится в течение жизни быть
постоянно. Так что, получается, этот
праздник -  всенародный, всеобщий. Но
особая роль у  тех, кто выбрал учитель-
ство своей основной профессией, чей
труд заслуживает самого искреннего при-
знания и огромной благодарности. Же-
лаем вам, дорогие учителя, вдохновения
и профессиональных удач, терпения и
заботы, любви и уважения ваших уче-
ников, признательности их родителей! 

Праздничные мероприятия по случаю
начала нового учебного года прошли 2
сентября в детских садах, в музыкальной
школе, в профессиональном центре.
Пусть новый учебный год подарит всем
много приятных мгновений, успехи, ра-
дость от каждого прожитого дня! В доб-
рый путь!

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Ясным, теплым и солнечным выдался первый день нового учебного года, который почти для 1100 силламяэских
школьников и гимназистов начался 2 сентября. И, несмотря на то, что понедельник в народе называют днём
тяжёлым, нынешний сентябрьский понедельник совсем таким не был. Разве что некоторую грустинку вызывало
прощание с летними каникулами, которые всегда пролетают почему-то очень быстро и расставаться с которыми
не хочется.  

Успешного школьного года всем, 
кто учится и учит!
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С заседания горсобрания

Принят второй 
дополнительный бюджет 
города

Доходы увеличились по всем бюд-
жетным статьям: за счёт роста поступ-
лений подоходного налога с физического
лица - на 62 801 евро; от хозяйственной
деятельности учреждений – на 27 725
евро; дотации на деятельность со стороны
государственного бюджета - в целом на
233 705 евро; прочих дотаций – на 3 705
евро; прочих доходов – на 1 344 евро. В
целом доходы основной деятельности
увеличиваются на 325 575 евро. 

Расходы основной деятельности воз-
росли на 116 139 евро. В расходной
части бюджета по некоторым статьям
они сокращаются, по некоторым, наобо-
рот, возрастают. Например, по ряду по-
зиций расходы уменьшаются в связи с
хорошим результатом проведения гос-
поставок (они оказались меньше пред-
полагаемых предельных сумм). Возрос-
шие расходы по ряду учреждений связаны
с необходимостью выполнения допол-
нительных работ. К примеру, спортком-
плексу «Калев» потребовались допол-
нительные средства на установку эле-
ментов скейт-площадки, детскому саду
«Пяэсупеса» - на покупку нового холо-
дильника, детскому саду «Яаниуссике»
- для выполнения предписания по замене
ограждения его территории, школе «Кан-
нука» - на покрытие расходов по демон-
тажу и сборке мебели после окончания
ремонта полов на двух этажах своего
здания, на замену противопожарной две-
ри, на аварийный ремонт крыши и т.д.

Результат основной деятельности
увеличился на 209 436 евро.

Внесены изменения в раздел «Инве-
стиционная деятельность»: уточнены
прежние планы, появились новые пункты.
Например, из-за того, что не будет про-
водиться в этом году ремонт улицы Кеск
(он переносится на следующий год), сум-
ма 817 тысяч евро как целевая дотация
на эти работы выведена из расходов ин-
вестиционной деятельности и отражена
как обязательства города. Также перене-
сены на 2020 год работы по проектиро-
ванию станции отходов. В разделе «Ин-
вестиционная деятельность» появились
пункты, касающиеся работ, которые пред-
стоит выполнить по предписаниям Спа-

сательного департамента.  Результат ин-
вестиционной деятельности в целом
сокращается на 607 564 евро. Бюджет
сбалансирован.

Подробно об изменениях в бюджете
доложила депутатам вице-мэр Татьяна
Иванова. Кто хочет детальнее познако-
миться с ними, может обратиться к по-
яснительной записке вице-мэра ко вто-
рому дополнительному бюджету, которая
была опубликована в преддверии горсо-
брания в материалах по повестке дня на
городской интернет-странице.

Председатель финансовой комиссии
горсобрания Валерий Абрамович отметил
перед принятием решения по этому во-
просу, что дополнительный бюджет от-
вечает принципам и задачам бюджетной
стратегии города и Плану его развития.
Приятно, что растут доходы, перечень
расходов обоснован, бюджет сбаланси-
рован. По мнению г-на Абрамовича, со-
жаление вызывает лишь то, что ремонт
улицы Кеск пришлось перенести на сле-
дующий год из-за того, что проектная
фирма затянула работы, а глубокой осе-
нью или зимой дороги не ремонтируются.
Но, отметил он, идут переговоры с соот-
ветствующими структурами и о возмож-
ном ремонте второй части улицы Кеск
(пока в ближайших планах города зна-
чится первый этап ремонта).  

Здание по улице Каяка, 20, 
будет снесено

Горсобрание приняло протокольное
решение о сносе здание на Каяка, 20.
Это жилой восьмиквартирный дом, по-
строенный в 1947 году. Как доложил на
заседании горсобрания мэр Тынис Кал-
берг, капитального ремонта его не про-
водилось, оно обветшало. Имеется про-
токол по результатам осмотра здания, в
котором отражено, что наружные стены
его в трещинах, крыша требует капи-
тального ремонта, окна, цоколь, отмостки,
лестницы и т.д. полностью амортизиро-
ваны, износились все сети. То есть со-
стояние здания неудовлетворительное,
оно становится опасным для жизни. К
тому же это здание не представляет ис-
торической ценности. У города нет фи-
нансовой возможности реконструировать
его, да и необходимости в дальнейшей
его эксплуатации нет, поскольку оно не

будет востребовано, тем боле что в городе
много свободных квартир. Те жильцы,
которые сейчас живут в нескольких квар-
тирах этого дома, будут расселены. Ва-
рианты расселения уже имеются.

О других вопросах

В состав временной комиссии го-
руправления, которой предстоит заняться
анализом деятельности городских уч-
реждений, и прежде всего кружковой
работы, назначена горсобранием Алев-
тина Ермакова.

Мэр Тынис Калберг проинформи-
ровал горсобрание о результатах гос-
поставки по строительству морского
променада. В конкурсе госпостаки,
разрешение на проведение которого
давало горуправлению горсобрание, уча-
ствовали 6 фирм. Предложение Nordecon
AS признано лучшим, наиболее успешым,
то есть более выгодным: меньшим по
сумме (4 миллиона 65 тысяч с НсО) в
сравнении с предполагаемой, которая
превышала 5 миллионов евро. По ин-
формации мэра, работы можно скоро на-
чинать.

Депутат Олег Култаев зачитал письмо
из Министерства юстиции, куда им было
направлено обращение по поводу того,
все ли законодательные требования, свя-
занные с охранной окружающей среды
при предполагаемом строительстве про-
менада, соблюдены. По мнению депутата,
нарушается также общая планировка го-
рода. Министерство вроде как собирается
проверить законность. Мэр отметил, что
разрешение на строительство променада
было выдано ещё в апреле 2017 года,
все остальные действия были произве-
дены исходя из этого документа. Мэр
подчеркнул, что за два с половиной года
никто разрешение не оспорил, с тех пор
ни от кого никаких возражений, протестов
не поступало и очень обидно, когда среди
депутатов есть люди, которые, когда дело
доходит до реализации решений, пишут
жалобы. Это, по мнению мэра, сдержи-
вает развитие города, может нарушить
временные рамки работ, определённые
соответствующими договорами, ставит
под вопрос финансирование проекта
внешними структурами, тем более что
речь идёт о миллионах. 

Председатель горсобрания Елена
Коршунова проинформировала депу-
татов о поступившем в адрес горсбра-
ния письме от одной из жительниц
города (с текстом письма члены горсо-
брания были ознакомлены заранее). В
письме в числе прочего содержится при-
зыв к народным избранникам не давать
оценок и не делать преждевременных
выводов по ситуациям, требующим юри-
дической оценки и судебных разбира-
тельств.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Состоявшееся на прошлой неделе заседание горсобрания на-
чалось с минуты молчания в память об ушедшем из жизни де-
путате Впсилии Корчагине. Его место занял в составе горсо-
брания Александр Тофферт (список «Избирательный Союз
Сависаара в Силламяэ»). Далее были рассмотрены вопросы
повестки дня.

О бюджете, сносе здания,
променаде и прочем
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Вступление к Программе сделала спе-
циалист муниципального отдела развития
Ксения Янушевская, которая познакомила
собравшихся с принципами составления
и ежегодным процессом пересмотра Про-
граммы развития города, а также со
структурой документа. 

Переходим к тому, что предлагалось
на обсуждении горожанами. Наиболее
активной была группа представителей
квартирных товариществ.

Гульнара Сидоренко подала предло-
жения от себя и одно от Марины Бор-
жицкой, которая на обсуждение не смогла
присутствовать. Г-жа Сидоренко пред-
лагает, чтобы служба оказания неотлож-
ной врачебной помощи работала еже-
дневно, включая выходные и праздники,
проводя при необходимости лаборатор-
ные исследования и рентгеновскую про-
цедуру. К этому предложению приложены
расчёты по финансированию со стороны
города. От Марины Боржицкой предло-
жение было по строительству ливневой
канализации по адресу Вески, 2.

Олег Култаев внёс предложение о
строительстве дома, предназначенного
для людей с особыми потребностями, в
котором была бы предусмотрена вся не-
обходимая для комфортного проживания
инфраструктура.

Галина Щербакова подняла вопрос о
том, что денежный размер муниципаль-
ного фонда поддержки квартирных то-
вариществ должен быть увеличен. По
ходу обсуждения эта тема была развита
в выступлениях Владимира Горохова и
Марины Янссен. Старая часть города, с
одной стороны, приобретает благообраз-
ность (б. Мере, ул. Каяка), с другой сто-
роны, если взглянуть на фасады «ста-
линских» домов, чувствуется обветша-
лость, да и ливневая канализация должна
соответствовать современным стандар-

там. Без финансовой поддержки муни-
ципалитета задачу квартирным товари-
ществам не решить. В поддержку вы-
шесказанного г-н Култаев предложил
восстановить процедуру городского те-
матического планирования. Г-жа Янссен
внесла такое предложение: поскольку
жители не могут за свой счёт реновиро-
вать фасады, балконы, крыши и т.д., сле-
дует разработать программу, направлен-
ную на ремонт домов, представляющих
историческую и архитектурную ценность,
в первую очередь за счёт государственных
и муниципальных субсидий. Со стороны
горуправы прозвучал ответ: в тематиче-
ской планировке нет необходимости, по-
скольку государство представило план о
взятии данной территории города под
государственную защиту в соответствии
с положением об охране исторически
значимых объектов.

«Мусорная тема» возникала в выступ-
лениях г-жи Щербаковой и г-жи Янссен,
г-на Култаева, г-на Никитина, г-на Цупс-
мана, г-на Горохова. Отмечалось, что ре-
шение, связанное с переходом на кон-
тейнерную систему сбора, непременно
приведёт к повышению нагрузки на квар-
тирные товарищества. В случае перехода
на контейнерную систему необходимо
обязательно предусмотреть установку
эстетически “приятных” контейнеров и
переобучение людей при переходе от
действующей системы обращения с от-
ходами к новой. Г-жа Щербакова считает,
что сначала нужно реализовать проекти-
рование и строительство станции отходов
в Силламяэ и только после этого внедрять
контейнерную систему. Для уменьшения
стоимости вывоза мусора предлагалось
осуществлять его с помощью муници-
пального спецтранспорта, который сле-
дует приобрести. Участвовавший в об-
суждении проекта Программы мэр Тынис

Калберг ответил на это так: предложение
не соответствует Закону об отходах и не
является экономически оправданным.
Г-н Никитин на примере предлагаемой
новой системы считает необходимым
подробно расписать стоимость различных
вариантов сбора отходов, количество
контейнеров в городе, их расположение
и т.д. Это дало бы горожанам более пол-
ное представление о будущих изменениях.
Поскольку большая часть жителей Сил-
ламяэ никогда не сталкивалась с сорти-
ровкой отходов, необходимо провести
мастер-классы и продемонстрировать,
как осуществляется сортировка отходов,
считает г-н Никитин. В этом его под-
держала г-жа Янссен, она вновь поставила
вопрос о программе экологического про-
свещения: необходимо её разработать
для всех возрастных групп и оформить
систему, которая подразумевает визуаль-
ный осмотр выбрасываемого в “мусор-
ную” машину мусора водителем “му-
сорной” машины, обеспечивая этим со-
ответствие требованиям к сортировке
мусора. С целью оказания помощи го-
родским жителям и квартирным товари-
ществам целесообразно организовать в
городе производство контейнеров для
бытового использования и обеспечить
ими каждое квартирное товарищество.

Продолжая экологическую тему, г-н
Никитин сказал, что нужен регулярный
мониторинг обстановки, повышения его
точности, не только на границе промыш-
ленной и жилой зон города, что позволит
более точную идентификацию предприя-
тий, загрязняющих окружающую среду.
Мэр по этому поводу сказал, что к уже
действующей стационарной станции мо-
ниторинга может в будущем добавиться
ещё одна в городе, а также в волости
Нарва-Йыэсуу, где действует завод по
производству сланцевого масла, чьи за-
пахи тревожат силламяэсцев.

Старение города и привлечение в Сил-
ламяэ специалистов - по этой теме были
конкретные предложения и были эмоции.
Большую часть последних стоит отнести
к выступлению г-на Горохова. Его ос-
новной посыл: для кого мы обустраивали
бульвар Виру, для кого собираемся
строить променад, если численность на-
селения города уменьшается, молодёжь
уезжает. «Надо делать что-нибудь!», -
призвал выступающий. Правда, не сказал,
что нужно делать. Выступления же г-на
Высоцкого и г-на Култаева, также г-жи
Пихлак и г-жи Янссен были конкретными.
Г-н Култаев и г-жа Янссен считают, что
фактором притяжения могут быть сти-
пендии от города и / или стартовый ка-
питал, а также выплата из горбюджета
кредита на обучение в течение того вре-
мени, пока человек живёт и работает в
Силламяэ.

Г-н Высоцкий предложил привлекать
молодых специалистов, создавая благо-
приятную жизненную среду в городе,
включающую в себя и места отдыха для

Дискуссионным выдалось публичное обсуждение проекта Программы развития
Силламяэ на 2019-2023 годы и, в первую очередь, потому, что раз за разом вы-
ступавшие отходили от темы Программы, возвращаясь к теме сбора бытовых
отходов.

Мнения
Предложения в ходе обсуждения

(Окончание на 4-й стр.)
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тех, кто уже не школьники, но ещё и не
«люди среднего возраста». Г-жа Пихлак
считает, что для привлечения в Силламяэ
новых жителей требуется развитие со-
временной инфраструктуры. 

Г-жа Янссен выразила желание до-
полнить план развития города текстом,
который учитывает создание гармонич-
ной, гуманной и безопасной среды для
детей и молодёжи, обеспечивает безопас-
ность, свободу как от психологического,
так и от физического насилия, а также
от травли во всех учебных, спортивных
и культурно-досуговых центрах города.
Для этого необходимо повысить квали-
фикацию и профессионализм препода-
вателей в области профилактической ра-
боты и владения методами предотвра-
щения и снижения уровня травли.

Г-жа Пихлак предложила организовать
в городе приёмные часы Департамента
гражданства и миграции в целях облег-
чения доступа к услугам департамента.
Г-жа Сидоренко и г-жа Щербакова пред-
ложили приглашать представителей квар-
тирных товариществ для обсуждения
важных городских стратегических доку-
ментов.

Поступило два предложения относи-

тельно организации работы городской
управы. Во-первых, при написании рус-
скоязычной версии текста плана развития
с целью обеспечения корректности и сти-
листической точности целесообразно
пользоваться услугами переводчиков/ре-
дакторов. Во-вторых, каждые три месяца
необходимо проводить открытую дис-
куссию по актуальным вопросам с уча-
стием представителей городской власти.
Дискуссии дадут общественности воз-
можность поделиться своим мнениями.

Из другого, с чем я лично не согласен
или согласен частично. Г-н Горохов пред-
ложил отложить принятие Программы,
исходя из того, что при обсуждении важ-
ных стратегических документов следует
добиваться большей гласности. С ним
согласился г-н Цупсман. Но ведь до пуб-
личного обсуждения Программы гору-
правой были организованы четыре «круг-
лых стола», с приглашением на них всех
желающих. Темы для обсуждения: об-
разование; медицинские и социальные
учреждения; молодёжь, культура, спорт;
предпринимательство. Конечно, не очень
хорошо, что «круглые столы» проводи-
лись в рабочее время, но, с другой сто-
роны, из числа тех, кто присутствовал
на публичных обсуждениях проекта Про-
граммы развития города, которое прохо-

дило после окончания рабочего дня, толь-
ко человека четыре были «привязаны» к
своему рабочему месту в дневные часы,
а остальным прийти на «круглые столы»
ничто особо не мешало.

Дальше. Была публичная демонстрация
Программы, с текстом можно было по-
знакомиться не спеша и на основании
прочитанного сформулировать свои пред-
ложения, подав их письменно или вы-
сказав на публичном обсуждении. Какая
«большая гласность» ещё нужна? Вести,
как предлагает г-н Горохов, обсуждение
в газете? Как он себе это представляет?
Если у кого-то были предложения по
Программе и он пожелал познакомить с
ними горожан через «Силламяэский вест-
ник», то почему не обратился в редакцию? 

… В заключение небольшой коммен-
тарий после обсуждения Программы от
Ксении Янушевской: «Часть предложе-
ний, высказанных на публичном обсуж-
дении, прямого отношения к Программе
не имела, но все они внесены в протокол.
Понравилось, что интерес к Программе
возрос - в этот раз на обсуждении при-
сутствовало 17 человек без учёта пред-
ставителей горуправы. Недостатком мож-
но считать отсутствие на встрече пред-
ставителей молодого поколения. Но в
целом результатом обсуждения мы до-
вольны».

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Предложения в ходе обсуждения
(Окончание. Начало на 3-й стр.)

- Строится бизнес-здание, в котором
значительное место займёт крытый рынок,
а остальное – административная часть.
Здание площадью 1300 квадратных мет-
ров будет одноэтажным. У него будут

три входа - два со стороны б. Виру и
один - с восточной стороны. Что разме-
стится на административной, пока рас-
крывать не буду, и до начала строитель-
ства, и сейчас ведутся переговоры с по-

тенциальными арендаторами. Кому-то
делаем предложения, кто-то сам обра-
щается к нам с ними. Как всё сложится -
посмотрим, но пока предполагается, что
там будет вестись торговля и оказание
услуг.

Строительство ведёт фирма «Mapri
Ehitus», которая строила и здание, где
расположен торговый центр «Coop». Мы
проводили тендер, по результатам кото-
рого и был выбран подрядчик. Конечно,
учитывался уже имевшийся положитель-
ный опыт по предыдущей стройке. За-
вершится строительство весной 2020
года. Оператором рынка будет фирма
«Арагатс». Как мы представляем, на рын-
ке должны быть все виды продуктовой
продукции.

Проекты
Планы не изменились

На бульваре Виру идут строительные
работы. Ранее там планировался крытый
рынок, но история несколько затянулась,
а потому могли поменяться и планы
собственников участка. Что же строят
и когда построят? - интересуются чита-
тели «СВ». На этот вопрос ответил ру-
ководитель фирмы «Арагатс», предста-
витель собственников участка Араик
Карапетян.

Сейчас идёт подготовка  к сносу ста-
рого здания полиции, начался «развал»
с внутренних помещений, но уже через

несколько дней в дело вступит «шар-
баба» (машина с гирей), знакомая всем
по одной из серий  мультфильма «Ну,
погоди!». Проектом предусматривается,
что новое строение будет с нулевым
энергопотреблением (то есть здание,
обладающее высокой энергоэффектив-
ностью, способное на месте вырабатывать
энергию из возобновляемых источников
и потреблять её в равном количестве в
течение года). Размер финансирования
из государственного бюджета составляет
9,15 млн евро. Завершение строительства
намечено на сентябрь 2020 года.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

«Развал» 
полиции
Как уже сообщалось, в следующем
году в центре Силламяэ (улица Ивана
Павлова) должно появиться здание,
в котором разместятся местное от-
деление Департамента полиции и
погранохраны, а также спасательная
команда.
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С НКО «Тепло сердец» сотрудничают
молодёжная организация Progress Center
Estonia, Агенство полезного маркетинга
Paprika, LifeSkills MTÜ, психолог Ва-
лентина Склярова, общественный деятель
и музыкант Максим Галанин. 

В конце августа 2019 года состоялась
самая продолжительная поездка для де-
тей. Целых 5 дней они находились в са-
натории Нарва-Йыэсуу. Для них была
продумана программа неформального
обучения, дети прошли курс лечебных

процедур, для них были проведены ма-
стер-класс по изготовлению суши, тре-
нировка по современному мечевому бою,
настольные игры и другие мероприятия.
В гости приезжали нарвские байкеры.
Поскольку активное участие в органи-
зации мероприятий принимают волон-
тёры, то и на сей раз они помогли разно-
образить программу и сделать её более
насыщенной.

Поездку спонсировала фирма Ekast, а
проведение мастер-класса поддержало

Eastman Epecialties OÜ.
Мы благодарим всех, кто словом и

делом поддерживает благие дела и при-
нимает активное участие в жизни НКО
«Тепло сердец». 

Анна ТЫНИСААР, учредитель и
руководитель НКО «Тепло сердец»

Соглашение о сотрудничестве является
хорошим примером того, как частный и
публичный сектора изменяют рынок тру-
да к лучшему, и с подписанием согла-
шения сотрудничество будет продол-
жаться. Касса по безработице внима-
тельно относится к выбору партнёров,
заключению соглашения предшествует
длительное сотрудничество. 

AS SilSteve – это мультифункциональ-
ный терминал в порту Силламяэ, где ра-
ботает более 100 человек. Работодатель
вкладывает силы и средства как в со-
временную технологию, рабочие поме-
щения, так и в развитие работников, а
также активно использовал пособия на
обучение их и возможности поиска новых
работников, которые предлагает Касса
по безработице. Своих работников ра-
ботодатель обучал и за пределами Евро-
пейского Союза, так как это специали-
зация очень редкая. 

На сегодняшний день Касса по безра-
ботице заключила уже 54 соглашения о
сотрудничестве. Такие соглашения она
начала заключать в 2012 году с целью
достичь сотрудничества со всеми важ-
ными для неё компаниями в каждом
уезде. 

Екатерина КАЛИНИЧЕВА, 
советник отдела коммуникаций

Кассы по безработице 

Сотрудничество

Председатель правления Эстонской кассы по безработице Меэлис Паавел и
член правления AS SilSteve Яанус Паас подписали в Силламяэ соглашение о
сотрудничестве. 

Касса по безработице 
и AS SilSteve заключили 
соглашение 

С 2014 года НКО «Тепло сердец» организует поездки для ребят из детского
дома «Лоотус». За эти годы воспитанники «Лоотуса» побывали в Таллинне,
деревне Лотте, на острове Найссаар, в деревне викингов и в центральной
Эстонии.

Тепло сердец



6 Силламяэский вестник

Новички на рынке труда будут ав-
томатически подключаться ко второй
пенсионной ступени.

Вступающие на рынок труда молодые
люди и дальше будут подключаться ко
второй пенсионной системе автоматиче-
ски. Те, кто уже подключен, также оста-
нутся в ней по умолчанию. Для выхода
из ступени и решения не подключаться к
ней нужно будет подавать соответствую-
щее заявление.

Продолжат действовать нынешние
налоговые ставки.

Подключившиеся ко второй пенсионной
ступени люди и дальше будут платить в
свой пенсионный фонд 2% от своей брут-
то-зарплаты, а государство – добавлять
4%.

Возможность присоединиться полу-
чат и те, кто родился до 1982 года.

Люди, которые не подключились ко
второй пенсионной ступени в своё время
(1982 года рождения и старше), получат
на это право. Возрастных ограничений
не будет, но взносы производиться не бу-
дут, если человек уже получает пенсию
из второй пенсионной ступени.

Возможность снять деньги подклю-
чившиеся ко второй ступени люди 1982
года рождения и старше получат только
через десять лет после подключения.

После прекращения выплат накоп-
ленные средства останутся в пенсион-
ном фонде.

Если человек решит прекратить делать
взносы во вторую пенсионную ступень,
но снимать накопленные средства не по-
желает, они будут храниться в пенсионном
фонде, где будут инвестированы. Воз-
обновить взносы можно будет на основа-
нии заявления. 

Сроки подачи заявлений будут сов-
падать со сменой паёв.

Если человек подаст заявление о пре-
кращении взносов в пенсионный фонд,
то такое решение начнёт действовать в
то же время, когда происходит замена
паёв пенсионного фонда: в первый рабочий
день после 1 января, 1 мая и 1 сентября.
Работодатели должны проверять в пен-
сионном регистре, обязаны ли их работ-

ники делать взносы или нет.
Во втором квартале средняя пенсия по

старости выросла на 7,6% до 484 евро.
Если сумма не превышает 10 000 евро

(лимит ещё не утверждён), то она будет
выплачиваться одним платежом. Оконча-
тельный лимит правительство утвердит
12 сентября. В случае, если сумма пре-
вышает лимит, деньги будут выплачиваться
частями.

Забравшие свои деньги из пенсионного
фонда должны понимать, что их пенсия
уменьшится. Например, если человек на-
копил 40 000 евро, то при подаче заявления
к 31 августа 2020 года в январе 2021 года
он получит 10 000 евро, в мае - 15 000
евро и столько же в сентябре. Значит, что
заявление нужно будет подавать за месяц
до вступления решения в силу. Исключе-
ние – 2020 год, когда будет запущена ре-
форма, тогда заявления нужно будет пре-
доставить к 31 августа, чтобы решение о
прекращении взносов или присоединения
ко второй пенсионной системе вступило
в силу на следующий рабочий день после
1 января.

Порядок назначения пенсионного
фонда путем лотереи останется.

Если вступивший на рынок труда мо-
лодой человек не выберет себе пенсион-
ный фонд к моменту совершения первого
взноса, то пенсионный фонд будет на-
значен ему путём лотереи. Такой порядок
действует и сейчас.

Право снять деньги будет у всех.
Возможность забрать накопления из

второй пенсионной ступени будет у всех.
Со снятием денег будут прекращены и
взносы в неё.

Возможность снова подключиться
появится через десять лет.

Те, кто заберёт свои накопления, смогут
заново подключиться ко второй пенсион-
ной ступени спустя десять лет после вы-
хода и на основании заявления. Снять
деньги и заново подключиться можно бу-
дет только два раза. После этого пенсия
человеку будет выплачиваться только из
первой пенсионной ступени.

Деньги нельзя будет снять частич-
но.

При решении снять накопления это
можно будет сделать только в полном
объеме.

Снятие денег облагается налогом.
Забрать накопленные во второй пен-

сионной ступени средства можно будет
только после уплаты 20-процентного по-
доходного налога.

Деньги смогут снять и нетрудоспо-
собные.

Забрать деньги из второй пенсионной
ступени будет позволено и в том случае,
если человек станет нетрудоспособным.
Ранние выплаты в случае нетрудоспособ-
ности будут приравнены к выплате пен-
сии.

При достижении пенсионного воз-
раста у человека будет возможность
выбора, как использовать накопления.

При выходе на пенсию человек сможет
решить, как распорядиться накопленными
во второй пенсионной ступени средствами:
снять одним платежом, оставить в пен-
сионном фонде или заключить пенсион-
ный договор. Чтобы мотивировать людей
дольше пользоваться второй пенсионной
ступенью, правительство взвешивает при-
менение льготных налоговых условий.

Условия нынешних пенсионных фон-
дов меняться не будут.

Точные условия отказа от пенсион-
ного договора правительство ещё не
разработало. Налогообложение закры-
тия инвестиционного счета ещё не
утверждено.

После прекращения взносов во вторую
пенсионную ступень люди смогут пере-
нести свои накопления на инвестиционный
счёт. Правительство в данный момент
анализирует, как будут облагаться налогом
переведённые на инвестиционный счёт
средства. Правительство также ищет ре-
шения, которые позволили бы осуществ-
лять взносы во вторую пенсионную сту-
пень непосредственно через инвестицион-
ный счёт.

Пенсионная реформа будет запущена
в 2020 году.

Реформа будет запущена в 2020 году:
срок подачи заявлений о прекращении
взносов, начале платежей во вторую пен-
сионную ступень или снятия денег – 31
августа. С 2021 года сроки подачи за-
явлений станут обычными: 31 марта, 31
июля и 30 ноября.

В фондах второй пенсионной ступени
хранится около 4,4 млрд евро, которые
принадлежат свыше 738 000 человек.  

Правительство Эстонии одобрило предложения министра финансов по
реформе второй пенсионной ступени, которая сделает присоединение и выход
из неё добровольными. Портал ERR собрал все факты о предстоящих изме-
нениях.

В социальной сфере
Всё о пенсионной реформе

По словам руководителя производ-
ственной службы отдела возмещений
Департамента социального страхования

Катрин Майсте, в начале каждого учеб-
ного года Департамент обрабатывает
данные около 75 000 учащихся для вы-

платы семейных пособий посещающим
школу детям в возрасте старше 16 лет и
пенсии по потере кормильца учащимся
в возрасте старше 18 лет. 

«В основной части семейные пособия
и пенсии по потере кормильца выплачи-
ваются получателям в сентябре, как обыч-
но – в начале месяца, – подтвердила
Майсте. – Семейные пособия мы вы-
плачиваем шестого числа, пенсии по по-
тере кормильца – пятого числа». Тем
учащимся, данные которых в начале ме-
сяца Департамент в инфосистеме не уви-

Деньги частями
При выплате семейных пособий и пенсий по потере кормильца Департамент
cоциального страхованния опирается на данные Информационной системы
образования Эстонии (EHIS). Школы представляют в систему данные об об-
учении детей не позднее 15 сентября, поэтому в сентябре Департамент соци-
ального страхования выплатит некоторым детям семейные пособия и пенсию
по потере кормильца только во второй половине месяца.
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Число обратившихся за помощью
жертв насилия в близких отношениях
постоянно растёт: «Этому способствует
поддержание актуальности темы в СМИ
и повышение осведомлённости нуждаю-
щихся в помощи и партнёров по сотруд-
ничеству. Женщин, ставших жертвами
семейного насилия, к обращению за по-
мощью подбадривает также кампания
#meieajakangelane», – пояснила менеджер
по услуге помощи жертвам и кризисной
помощи услуг по профилактике насилия
Департамента социального страхования
Мари Тикерпуу.

Кризисный телефон помощи жертвам
предназначен не только для жертв насилия
в близких отношениях – в консультациях
нуждаются также и жертвы других пре-
ступлений: «Например, на человека кто-
то напал, издевался над ним, унижал
либо что-нибудь украл. Или, к примеру,
в результате совершённого преступления
человек потерял близкого и нуждается в
поддержке по случаю траура», – расска-
зала Тикерпуу. Среди обратившихся за

помощью около пяти процентов всегда
составляли близкие жертв насилия, а в
июне число таких обращений увеличи-
лось до девяти процентов. Ежемесячно
звонят также и сами насильники. «Они
хотят сделать шаг к изменению своей
жизни и жизни своих близких, поэтому
набирают номер 116 006», – добавила
Тикерпуу. 

Если в первые пять месяцев по кри-
зисному телефону помощи жертвам об-
ращались в среднем 500 раз, то в июне
число обращений уменьшилось примерно
наполовину. Тикерпуу поясняет: «В пер-
вые месяцы и молодёжь, и взрослые зво-
нили ради шутки. Теперь звонки-розыг-
рыши уменьшились в пять раз – один
процент от всех звонков. Также умень-
шилось число обратившихся с социаль-
ными проблемами и просто желающих
поговорить. Мы просим всех уяснить:
точно так же, как номер центра тревоги
112 создан для того, чтобы нуждающиеся
в помощи получали её как можно бы-
стрее, так и кризисный телефон помощи

жертвам имеет серьёзные цели – пред-
ложить пострадавшим срочную консуль-
тацию и поддержку». 

*Кризисный телефон 116 006 помощи
жертвам Департамента социального стра-
хования, который работает 24 часа 7
дней в неделю, предназначен для кон-
сультирования всех жертв преступлений
и их близких. Помощь оказывают также
тем, кто вследствие преступления или
несчастного случая потерял близкого че-
ловека.

*Обратившихся за помощью консуль-
тируют на эстонском, русском и англий-
ском языках. Если нет возможности по-
звонить или если жертва не желает го-
ворить о своих проблемах по телефону,
можно проконсультироваться посредством
веб-беседы на сайте по адресу 
www.palunabi.ee.

*При помощи услуги помощи жертвам
бесплатную психологическую помощь
получают непосредственно пострадавшие
от виновных деяний, а при необходимости
также и их близкие. Точные условия по-
лучения помощи разъяснит работник
службы помощи жертвам.

Бригитта ДАВИДЯНЦ, 
специалист по коммуникациям

Департамента социального 
страхования

По кризисному телефону помощи жертвам Департамента социального стра-
хования 116 006 за первые шесть месяцев позвонили 2 221 раз, а посредством
веб-беседы на сайте за помощью обратились 601 раз. 30 процентов обращений
было в Харьюмаа, затем следует Пярнумаа (20 процентов).

Кризисный телефон работает

В этот период больше всего пособий
получили жители Харьюмаа, которым
во втором квартале было выплачено раз-
личный возмещений и пособий на общую
сумму более 263 миллионов евро. Далее
следуют Ида-Вирумаа (более 72,3
миллионов евро) и Тартумаа (около 69,9
миллиона евро). Меньше всего возме-
щений и пособий (в общей сложности
чуть менее 4,6 миллиона евро) было вы-
плачено жителям Хийумаа.

Благодаря проведённой в апреле ин-
дексации существенно выросли пенсии,

на которые из госбюджета выделялось
ежемесячно в среднем на 12 миллионов
евро больше, чем в первом квартале.
Общее число получателей пенсии во вто-
ром квартале составило 343 622 и по
сравнению с первым кварталом умень-
шилось на 2701.

«Число получателей пенсии умень -
шилось прежде всего за счёт пенсии по
нетрудоспособности, – пояснила руково -
ди тель отдела возмещений Департамента
социального страхования Кати Кюмник.
– Этот вид пенсии больше не назначается,

а люди с пониженной трудоспособностью
получают пособие через Кассу по без-
работице. Поскольку апрельская индек-
сация привела к существенному уве-
личению пенсий, доля пенсий от всех
выплаченных Департаментом социаль -
ного страхования сумм в среднем всё
же повысилась на один процент».

В течение всего первого полугодия
Департамент социального страхования
выплатил около 1,25 миллиарда евро.
Из этой суммы 345 116 человек получили
пенсии на общую сумму более 926,6
миллиона евро, 162 000 человек –
семейные пособия на общую сумму более
282,2 миллиона евро, 158 300 лиц с
недостатком здоровья – социальные
пособия на общую сумму более 32,5
миллиона евро; других пособий было
выплачено на сумму чуть больше 5,4
миллиона евро.

По информации Департамента 
социального страхования

О выплаченных пенсиях 
и пособиях 
Во втором квартале 2019 года Департамент социального страхования выплатил
пенсии на сумму более 481 миллиона евро более чем 343 600 пенсионерам,
семейные пособия - на сумму более 141,6 миллиона евро более чем 162 300
семьям, а также связанные с недостатками здоровья социальные пособия -
на сумму более 15,1 миллиона евро около 158 000 человек. В общей сложности
было выплачено пособий и возмещений на сумму более 639 миллионов евро.

дит, пособия будут выплачены в сентябре
при первой возможности после поступ-
ления данных, но не позднее чем к 21
сентября. Мы очень благодарны школам,
которые активно идут навстречу нашим
призывам и вводят данные учащихся
старше 16 лет в Информационную си-
стему образования при первой возмож-
ности. Так они помогают избежать за-
держки с платежами». 

Майсте напомнила, что в том случае,

если ребёнок обучается за рубежом, дан-
ные о нём в системе EHIS не отражаются,
поэтому в Департамент социального
страхования следует ежегодно представ-
лять справку об обучении ребёнка от
учебного заведения.

Детское пособие выплачивается до
достижения ребёнком 16 лет, в случае
учёбы ребёнка – до достижения 19 лет.
Если ребёнку исполняется 19 лет в те-
кущем учебном году, детское пособие

выплачивается до конца учебного года.
Началом учебного года считается 1 сен-
тября, концом – 31 августа (в выпускном
классе гимназии – 30 июня). 

Бригитта ДАВИДЯНЦ,  
специалист по коммуникациям

Департамента социального 
страхования
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Министр Майлис Репс отметила, что
в фокусе внимания находится препода-
вание эстонского языка в детских садах.
“Проект, начатый в прошлом году, ока-
зался очень удачным, и в русскоязычных
детских садах будет ещё больше эстоно-
язычных преподавателей. Мы приложим
усилия к расширению возможностей для
изучения эстонского языка, чтобы каждый
желающий мог в любой момент и в лю-
бом месте бесплатно учить эстонский
язык”, - сказала Репс. Она добавила, что
обновление цифровой инфраструктуры,
новые цифровые устройства, которые
поступят в школы, и расширение выбора
цифровых устройств помогут обновить
учебную среду, что, в свою очередь, уве-
личит благополучие учащихся. “Мы про-
должим цифровую революцию. При этом
в центре внимания будет и обеспечение
мирной атмосферы в школе, чтобы всем
было приятно в ней находиться”.

Государство поддержит распростра-
нение в учебных заведениях программ,
направленных на повышение безопас-
ности и расширение ценностного вос-
питания. Министерство увеличило объём
субсидий, выделяемым нашим партнёрам
- в этом и следующем году сумма составит
более полумиллиона евро. Особое вни-
мание будет уделено школам с русским
языком обучения и профессиональным
учебным заведениям. Вместе с партнё-
рами была разработана концепция школы
без травли, которую предстоит обновить.
Изменения в законе об основной школе
и гимназии расширяет права учителей
для обеспечения безопасности в школе.
В случае обоснованного подозрения те-
перь появится возможность проверять
сумки или шкафчики учащихся и брать
на хранение запрещенные предметы или
вещества.

В том, что касается цифровой рево-
люции, министерство считает важным
придерживаться целостного подхода, и
внимание будет уделено обновлению
цифровой инфраструктуры, приобрете-
нию цифровых устройств и повышению
цифровой компетенции пользователей.
В этом и следующем году обновят или
создадут локальные сети 164 общеобра-
зовательных школ и профессиональных
училищ, в 2021-2022 году обновят сети
и в остальных учебных заведениях. В
прошлом учебном году в сотрудничестве

с содержателями школ обновили цифро-
вые устройства, доступные в школах, и
теперь их можно использовать в изучении
инфотехнологий. Пилотная программа
цифровых учебников оказалась успешной,
и теперь выбор учебников расширится.
Также доступ к цифровым учебникам
получат и родители. Для того, чтобы
оказать поддержку разработке новых ре-
шений в области цифровых учебных ма-
териалов, будет оказана поддержка стар-
тапам в области образования. 

В новом учебном году будет запущен
пилотный проект - ИТ-Академия, который
нацелен на то, чтобы образование от-
вечало потребностям рынка труда в ИТ-
сфере и позволяло учащимся, прошедшим
обучение, пойти учиться в университет.
Новая учебная программа для обучения
разработчиков программного обеспечения
предполагает четырехлетнее обучение с
большей долей предметов программы
общеобразовательной школы и тесное
сотрудничество с работодателями.

Государство усиленно разрабатывает
цифровые решения для того, чтобы люди
могли в любое время и в любом месте
бесплатно изучать эстонский язык. В
сентябре будет готов бесплатный курс
для изучения эстонского на уровень В1
под названием Keeletee, который позволит
изучать язык на базе русского или эстон-
ского языков. Keeletee - это продолжение
популярного э-курса эстонского языка
Keeleklikk.

Прочие важные темы
*В Эстонии появятся новые и ре-

новированные здания школ.
Учебная работа в более современной

среде начнётся в восьми школах: в Азери,
Йыгева, Пайде, Юууру, Вильянди, Та-
бивере, Пылва и Тарту. В новом здании
начнёт работу Кохтла-Ярвеская госу-
дарственная гимназия. Также будут за-
вершены реконструкционные работы над
залами Эстонской академии музыки и
театра, общежития Раквереского про-
фессионального училища, а в начале
2020 года - центра «Дельта» Тартуского
университета. В 2020 году начнётся
строительство Таллиннской школы му-
зыки и балета.

*Учителя считают, что их должность
всё выше ценится в обществе.

Исследование TALIS показывает, что
число учителей, которые чувствуют, что
их должность высоко ценится в обществе,
в два раза больше, чем пять лет назад:
13% против 26%. Впервые проведённый
анализ карьерного пути учителей и их
перемещения показывает, что учителя
верны своей профессии. 40% учителей,
ушедших из школы, снова возвращаются
к своей специальности. За последние
пят лет в школы пришло больше учите-
лей, чем ушло.

*В дошкольном образовании по-
явится новая учебная программа. 

Ведется работа над новым законом
о начальном образовании.

Мы очень ценим труд воспитателей
детских садов, и для повышения их зар-
плат местным самоуправлениям были
выделены дополнительные средства. Если
в 2014 году средняя зарплата воспитателя
детского сада в Харьюмаа составляла
736 евро, а в Ида-Вирумаа - 584 евро, то
в 2019 году она составляет 1147 и 1161
евро соответственно. Средняя зарплата
воспитателя в детском саду по Эстонии
составляла 1145 евро. Конкурс на соот-
ветствующую специальность в Тартуском
университете также указывает на расту-
щую популярность этой специальности.

*В общем образовании грядут из-
менения в организации государствен-
ных экзаменов. 

Законопроект об отмене выпускных
экзаменов обсудят в Рийгикогу. Учащиеся
гимназии получат возможность бесплатно
сдать международный экзамен по анг-
лийскому языку. Также продолжатся об-
суждения в связи с нагрузкой, обуслов-
ленной домашними заданиями.

*Учащимся профессиональных учи-
лищ окажут поддержку в поиске под-
ходящего образовательного пути. 

Программа выбора профессии будет
расширена. При финансировании про-
фессионального образования станут учи-
тывать и результаты учебной работы.

*Вступит в силу свод законов о выс-
шем образовании. 

Обновлённый свод законов о высшем
образовании сделает учебу более гибкой
как для студентов, так и для вузов, усилит
связи между обществом и вузами, по-
способствует сотрудничеству между выс-
шими учебными заведениями и созданию
карьерных возможностей, которые будут
более привлекательными для учёных.

*Образование пользуется среди
взрослых небывалой популярностью.
Мы установили новый рекорд - в обра-
зовании в течение всей жизни задей-
ствовано 19,7% людей в возрасте от 25
до 64 лет. Число людей, получающих
дополнительное образование, возросло
от 373 до 420 тысяч. Стабильно сокра-
щается количества людей, не имеющих
специальной и профессиональной под-
готовки.

Айре КОЙК, консультант отдела
коммуникаций Министерства 

образования и науки

На пресс-конференции, посвященной началу учебного года, министр Майлис
Репс рассказала о том, что ключевыми словами нового учебного года будут
изучение языков, цифровая революция и школьный мир. В русскоязычных
детских садах будет больше эстоноязычных воспитателей, возможностей для
изучения эстонского языка будет больше, чем когда-либо прежде, а также
предстоит новый виток цифровой революции - начиная с обновления
цифровой инфраструктуры школ и новых цифровых устройств, и заканчивая
созданием цифровых учебных материалов и повышения цифровой компетенции
пользователей. Школьный мир предполагает усиление программ, направ-
ленных на предотвращение школьной травли и расширение прав учителей
для обеспечения безопасности в школе.

Образование
На пороге нового учебного года
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По Эстонии

(Продолжение. Начало в N 31)

Благодаря уму и желанию

Завершив экскурсию по крепостным
развалинам Вильянди, мы двинулись за
экскурсоводом по другим адресам. Через
крепостной ров в Замковых горах пере-
кинут мост, который тоже стал объектом
истории. Когда-то его намеревались окре-
стить «Дворцовым», но в народе его
чаще всего называют в честь мэра Яана
Вареса («Мост Вареса», в переводе также
звучит как «Вороний мост»). Говорят,
бояться его не надо: хотя он висячий и
качается, но надёжен. Этот мост привёл
нас ещё к одному очень любопытному
объекту - Центру эстонской фольклорной
музыки. Переделанный из …хуторского
амбара, он стал сегодня притягательным
местом для концертов, встреч, конфе-
ренций, торжественных мероприятий,
кружковой деятельности. Хорошо пора-
ботали умы проектировщиков, архитек-
торов, дизайнеров, руки строителей!
Здесь есть всё, что способствует прове-
дению мероприятий на высоком уровне:
прекрасный и хорошо оборудованный
современной аппаратурой большой зал
почти на 400 мест и малый зал для ка-
мерных  встреч, прекрасно оснащённые
небольшие по площади  помещения для
занятий, библиотека, магазинчик суве-
ниров, кафе, в котором вкусно кормят и
в котором одновременно могут разме-
ститься более 50 человек (во всяком слу-
чае, нам во время обеда было здесь ком-
фортно). Из  больших стеклянных окон-
стен кафе  открываются чудесные виды
на город.  Представляю, как надо кру-
титься работникам этого Центра, чтобы
выживать. Говорят, что из здесь немного,
и они удивительно работоспособны,  твор-
чески одержимы, поскольку всё время
напряжённо трудятся над проектами, по-
исками арендаторов для сдачи помещений
в аренду на время каких-то мероприятий,

над программами, привлекающими сюда
молодёжь, родителей с детьми,  жителей
окрестностей, гостей.  

Впрочем, «на Центр» работает вся
жизненная среда Вильянди. Наличие в
городе театра, академии культуры,  Дома
спорта, многих спортивных сооружений
(приличного стадиона, теннисного корта,
площадки для пляжного футбола, трассы
здоровья вокруг озера, футбольного поля
с искусственным газоном и т.д.)  - всё
это делает Вильянди востребованным
не только жителями города и округи, но
и туристами, в том числе зарубежными,
спортсменами и просто любителями
спорта, музыкантами, которые с удо-
вольствием проводят часы отдыха в этом
Центре и в окружении природы. 

Визитные карточки

Кроме фольклорного фестиваля, ко-
торый собирает сотни участников и ты-
сячи зрителей  и за программу которого
отвечает как раз  Центр эстонской фольк-
лорной музыки, визитной карточкой
Вильянди стал, к примеру, старейший и
престижный  бег вокруг озера и конько-

вый марафон. Бег имеет давние традиции,
начало ему было положено в 1928 году.
В 2019-м в беге и ходьбе с палками при-
няли участие почти 3700 человек. Каждый
раз имя победителя высекают в камне и
добавляют камень с его именем к именам
предыдущих чемпионов. Для каждого
десятилетия - свой столбик из 10 фами-
лий. Интересно? Конечно! Привлекает
внимание к городу, повышает его имидж?
Безусловно!  

Вот так Вильянди!

Открываю буклет-”раскладушку” под
назваиием «Вот так Вильянди!» и читаю
«Приключение на 2 часа. Лентяйство на
целый день. Наслаждение на подольше».
Любопытная реклама городу!  Что пред-
лагают кроме музеев, Замковой горы,
церквей, обзора со старой водонапорной
башни, знакомства с памятниками (за
один-два часа) или  «лентяйства на целый
день» - лодочной прогулки по озеру, ве-
лосипедного похода, пляжа?  Задержаться
«на подольше» – это значит попутешест-
вовать по этому самобытному краю,  по-
сетить Хеймтали, Сакаламаа, Выртсъярв,
Мульгимаа, Соомаа, где также много
всего любопытнейшего.

…Хороший город Вильянди! Пере-
живший светлые и мрачные периоды
своей истории, он манит к себе, зовёт,
привлекает и увлекает.  Стоит посмотреть
его, удивиться тому, чем он богат, и вер-
нуться сюда вновь, чтобы побродить по
его петляющим улочкам,  пройтись не-
спешно по его тропинкам,  посидеть в
тиши природы, на берегу  озера…   

Помните, в комедии «Горе от ума»
А.С.Грибоедова Софья восклицает: «Что
значит видеть свет! Где ж лучше?»  Чац-
кий отвечает ей: «Где нас нет». С легкой
руки грибоедовских героев пошла гулять
по свету пословица: «Там хорошо, где
нас нет». Я не завидую Вильянди, я рас-
сказываю о том, что там есть.  А что ка-
сается пословицы, то я с ней не очень
согласна: хорошо может быть и там, где
мы есть…

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

(Продолжение следует)

Город, где бережно хранят 
историю
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«Жизнь центра не прерывается, незави-
симо от сезона, хотя всегда можно выделить
какие-то особые отрезки, как наиболее яр-
кие. Летом одним из них стало участие в
подготовке и проведении Дней города и
моря, - сказал Игорь. – Это была большая
нагрузка, но хороший опыт для трудового
отряда и волонтёров, которые изъявили
желание поработать вместе с нами. Много
волонтёров (особенно девушки) рвалось
на помощь в организации байкерского мо-
топарада. Муниципалитетом перед нашим
трудовым отрядом была поставлена задача
по приведению в божеский вид скамеек,
то есть их покраска на автобусных оста-
новках, на территории города и в парковой
зоне, а также покраска конструкций на иг-
ровых площадках, занимались и уборкой в
местах отдыха силламяэсцев».

В текущих молодёжных делах ставка,
по словам руководителя центра, была сде-
лана на «интеллектуализацию», чему спо-
собствовали ролевые игры: «Раньше в ос-
нове лежали спорт и развлекательность,
что само по себе неплохо, но как-то стала
обнаруживаться нехватка знаний и умений
в общем развитии. Наталья Гончар, которая
сейчас учится в Англии, провела у нас об-
учение танцам. Прошёл «Немецкий вечер»
с волонтёром из Германии, Софией. Она
не знает практически русского языка, и
чтобы достичь понимания в беседе, при-
ходилось напрягать свои знания англий-
ского, немецкого. Принимали участие в
создании социальных видеороликов, свя-
занных с насилием в школах. Сделано это
было по заказу социального министерства:
на встрече с его представителями в центре
ESN нас попросили помочь в изготовлении
двух плакатов-обращений на указанную
тему. Мы плакаты сделали, но они показа-
лись уж слишком «бюрократическими».
Наша молодёжь решила пойти другим пу-
тём, так и проявился социальный ролик с
мини-театральной постановкой. Он досту-
пен в социальных сетях, в том числе и на

сайтах города и центра ESN. С роликом
связано «ноу-хау» его создателей. Для про-
движения в массы началась его рассылка
по друзьям и знакомым с предложением
переслать его другим. Скажем, тридцать
наших волонтёров поделятся роликом (каж-
дый) с двадцатью своими друзьями-знако-
мыми – это уже шестьсот человек, а если
те перешлют ролик десятку своих друзей
знакомых – это шесть тысяч, - рассказал
Игорь Малышев. - Летом было много «моз-
говых штурмов» по разным поводам. На-
пример, та же покраска скамеек - один из
них. На каждый день назначался новый
бригадир, распределялись рабочие обязан-
ности внутри команды. 

Опыт показал, что быть руководителем
– не самое приятное в жизни. Как сказала
одна девочка: «Надо на всех покрикивать,
со всеми ругаться из-за разных недоделок.
В итоге работа выполнена, но лучше бы я
её сделала сама. Больше не хочу быть бри-
гадиром». Так появляется взгляд на руко-
водящую должность с иной, а не обыва-
тельской точки зрения. Несколько встреч

было посвящено прояснению темы «Чем
живёт молодёжь?». Пройдёт лето, разой-
дётся трудовой отряд, а дальше как быть и
что делать? Родилась интересная идея по
организации в городе молодёжного дви-
жения за пропаганду Силламяэ. Смысл -
показать, в каком хорошем городе мы
живём. Это раз, а два - это работа на его
благо не ради благодарности, а потому, что
это наш Силламяэ. На этом, кстати, летом
строилось привлечение волонтёров. Нет
«обязаловки»: хочешь - приходи и помогай,
не интересно - никто не заставляет. Хочешь
иметь баскетбольную площадку - прими
участие в её строительстве, хочешь играть
на хорошей поляне - покоси траву, убери
мусор. Желание требует приложения уси-
лий, потому не все «грандиозные планы»
осуществились. Скажем, не воплотился в
жизнь лозунг «Хотим волейбольную пло-
щадку!». Когда оказалось, что для этого
надо своими руками вырыть ямы для стол-
бов, выровнять поляну, то желание «во-
лейболистов» сошло на нет. Что любопытно,
так это всплеск интереса к волонтёрской
деятельности, Подобное было в начале де-
вяностых годов прошлого века. Желание
сделать самим и по-своему - это прекрасно.
Для «тусовок» мини-клубов по интересам
не хватает помещений, каждой команде
хочется иметь свой «закуток» со своими
правилами поведения.

Научится ставить цель и искать пути к
её достижению - суть ролевых игр, «моз-
говых штурмов».

Ещё одно направление - «выход во вне»,
то есть участие в разных делах за пределами
Силламяэ. По словам Игоря Малышева,
это необходимо для расширения кругозора
молодых, для того, чтобы они могли срав-
нить себя со сверстниками в совместной
деятельности, освоить работу в команде
не только «своих». Хорошие контакты на-
ладились между силламяэсцами и нарви-
тянами.

Сочетание труда и отдыха - участие в
«Ретро-фестивале», «Бич-фест фестивале»,
«Го Нарва!», «Летнем фестивале» в Нарве,
который проходил в Липовой ямке. Он за-
помнился тем, что за помощь в проведении
мероприятия нашим ребятам удалось по-
пользоваться всеми фестивальными удо-
вольствиями бесплатно.

Активно идёт работа по программе «Нор-
те Тугила», которую ведёт Вера Егорова.
Деловое партнёрство удалось наладить с
«биржей труда», Министерством социаль-
ных дел и Министерством образования и
науки.

Жизнь центра настолько насыщена, что,
по словам руководителя, ему некогда при-
браться у себя в кабинете, в нём постоянно
«пасётся» кто-то из «населения» ESN. «У
меня даже защёлку с двери сняли, чтобы
она не закрывалась», - сетует Игорь Ма-
лышев.

…К комнате в подвале (репетиционная
музыкантов) пробирались с Игорем по от-
ходам материала, из которого «меломаны»
будут сооружать звукоизоляцию. «Инструк-
ция» на одной из дверей центра: «Забыл
снять обувь - 20 раз отжался. Если не до-
ходит - 100», рядом график ответственных
за порядок по дням. Строго!

Николай КЛОЧКОВ
Фото с сайта «MOLODOI»

Дела молодёжные

- так напевала мне пятилетнему бабушка. Что же, календарь и в этом году
точен: на двор пришла осенняя пора. Как известно, цыплят по осени считают.
Если под цыплятами понимать планы и их реальное осуществление, то по-
считаем, что удалось вместе с руководителем Открытого молодёжного центра
ESN Игорем Малышевым.

«Вот и всё, вот и всё, лето 
кончилосё…»
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Спорт

Вывел «Kalev» вперёд автогол «ле-
гионеров». До 70-й минуты на поле шла
в общем-то равная борьба. В середине
первого тайма из-за травмы поле покинул
Алексей Андреев, вместо которого вышел
другой Алексей - Черкасов. В начале
второй половины игры он получил жёл-
тую карточку, а на 71-й минуте - вторую,
что означало удаление. По мнению судьи,
Черкасов грубо сыграл в подкате, но,
как показывает фото Бориса Синицова
(смотри ситуацию от «А» до «Я», автор
фотографий обозначил серию как «Игра
по системе Станиславского»), мяч был
отобран чисто. И тут же гости забивают.
Воодушевлённые успехом «легионеры»
бросились дожимать соперника и почти
преуспели: на 86-й минуте счёт уже 2:1
в пользу таллиннцев. И вот когда зрители
потихоньку начали направляться к выходу,

«Kalev» получает право на одиннадца-
тиметровый. Его реализовал Василий
Кулик. Ничья, которая не устроила нашу
команду, так как теперь отставание от
заветного первого места составляет 9
очков. Правда, дальнейший график у на-
шей команды попроще - соперники из
середины и «хвоста» турнирной таблицы.
Да, на текущий момент Василий Кулик
с 16-ю забитыми голами делит первую
строку в списке бомбардиров.

В третьей лиге (зона Ida) команда
«Sillamäe» на выезде сыграла вничью

1:1 с клубом из числа аутсайдеров «Anija».
Гол у наших забил Илья Шмигелевский.

В классе U-15 (первая лига) команда
«Kalev»  потерпела четвёртое поражение
подряд, проиграв на своём поле 1:3 «Ta-
basalu» (гол за «калевцев» забил Никита
Подлипский). Шансы на «золото» стали
почти нулевыми, в лучшем случае нашим
светит только «бронза».

В классе U-13 «Sillamäe» с разгромным
счётом, 9:0, обыграла «Flora Valged».

Николай КЛОЧКОВ
Фото Бориса СИНИЦОВА

В составе сборной Эстонии была спортсменка и
тренер из Силламяэ Инга Палу. В прошлом году на
Чемпионате Европы в Римини (Италия) она показала
третий результат. 

При поддержке Эстонского союза тхэквондо и го-
рода Инга смогла хорошо подготовиться к мировому
Чемпионату и поехать на соревнования со своим
тренером Игорем Александровым. В своей весовой
категории (до 62 кг), где было заявлено 19 человек,
Инга Палу дошла до четвертьфинала в спаррингах,
где уступила спортсменке из Белоруссии, которая и
стала чемпионкой мира в этой категории. В итоге у
Инги третье место. Это хороший подарок стране,
союзу, городу и клубу. Мы гордимся спортсменкой и
её наставником.

Николай ГРИНИН,
член правления клуба «KWON»

Третья в мире
Борьба

В болгарском городе Пловдив прошёл Чемпионат
мира по тхэквондо, в котором участвовало 960
спортсменов из 83 стран.

Два момента в игре команд второй
лиги «Kalev» (Силламяэ) – «Legion-
2» (Таллинн) хочется выделить особо
– это «гол в раздевалку» таллиннцам
в первом тайме и пенальти на по-
следней минуте игры, который поз-
волил нашей команде уйти от пора-
жения.

Спас пенальти
Футбол
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Разное

По словам руководителя проекта Дарьи
Саар, в программе будет около 20 фильмов,
а на фестиваль приедут российские деятели
кино, которые представят свои фильмы
лично. Программу фестиваля оргкомитет
определит в ближайшее время.

С 15 по 17 ноября, во время первого
уик-энда кинофестиваля PÖFF, в рамках
KinoFF пройдут показы в кинотеатре Apollo
в Нарве, третьем по величине городе Эсто-
нии.

Во второй уик-энд PÖFF, 22-24 ноября,
KinoFF переедет в Кохтла-Ярве, пятый по

величине город в Эстонии, центр сланцевой
горной промышленности, долгое время
служивший центральным источником энер-
гии для страны.

По словам директора Таллиннского ки-
нофестиваля PÖFF Тийны Локк, фестивалю
не удалось показать фильмы за пределами
столицы, так как в 2014 году он получил
категорию ”А”, и это противоречило бы
правилам FIAPF (Международной феде-
рации ассоциаций кинопродюсеров). «Нас
несколько раз спрашивали, почему мы пре-
кратили там показ, - признается Тийна. -

Это вдохновило нас на проведение допол-
нительного фестиваля, который бы помог
жителям Ида-Вирумаа посмотреть фильмы,
которые не попадают в прокат в этом ре-
гионе». Важность кинофестиваля и кино-
искусства в целом отметила и член оргко-
митета «Нарва - 2024» Яна Павленкова.
«Ида-Вирумаа и в будущем будет одним
из самых привлекательных мест для ки-
носъёмок в Эстонии. При поддержке нарв-
ского бизнес-инкубатора OBJEKT этот ре-
гион мог бы стать идеальным местом для
совместных проектов с участием Европы
и России», - сказала она.

KinoFF организован Таллиннским ки-
нофестивалем PÖFF и русскоязычной ре-
дакцией новостного портала Delfi. Фести-
валь финансируется городами Нарва и
Кохтла-Ярве, главным партнёром является
Apollo Kino.

Ханнес ААВА,
руководитель отдела коммуникации и

прессы кинофестиваля PÖFF

Новый фестиваль KinoFF пройдет в двух городах самого русскоязычного
региона Эстонии и уделит особое внимание российскому кинематографу.

Программа получила название «Куль-
турный шаг», она выстроена по принципу
курсов открытого университета, каждому
участнику предлагается пройти 20-часовую
обучающую программу и принять участие
в 5 экскурсиях.

Партнёрами программы «Культурный
шаг» выступают Таллиннский городской
музей, Эстонский музей под открытым не-
бом, Эстонский музей театра и музыки,
Эстонский архитектурный музей, Русский
театр, Таллиннский ботанический сад, Тал-
линнская центральная библиотека и многие
другие организации, занимающиеся про-
светительской деятельностью.

Помимо экскурсий и посещений музеев,
в программу будут включены встречи с
деятелями культуры, лекции, мастер-классы.
Также в программе примут участие во-
лонтёры, для которых эстонский язык яв-

ляется родным, с ними можно будет при
желании улучшить практические знания
языка в свободной и дружеской обстанов-
ке.

Участие в программе бесплатное, она
рассчитана на 1000 участников старше 16
лет. Занятия будут проходить в будние дни
по вечерам и на выходных в 2019 - 2021
годах. 

На этом этапе “Культурный шаг” будет
работать на русском и английском языках
для жителей Харьюмаа, и также на русском
языке будут организованы культурные вы-
езды по субботам для жителей Ида-Виру-
маа. Занятия начнутся во второй половине
сентября.

Регистрация на программу “Культурный
шаг” открыта до 12 сентября по ссылке:

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIp-
QLScixRXorpYcVpGqbDrhZqy-trTOY7Do-

pyXO7y9zB_bcSK6EIA/viewform
ИНФОДНИ программы “Культурный

шаг” состоятся:
в Таллинне: 12 сентября в 14.00 и в

17.30 в большом зале отдела литературы
на иностранных языках Таллиннской цент-
ральной библиотеки (Лийвалайа, 40); 

в Нарве: 16 сентября в 17.30 в сту-
дийном зале театрального центра Narva
Vaba Lava (Линда, 2, Нарва).

Приходите и сможете познакомиться c
организаторами и лично задать свои во-
просы.

Регистрация на инфодни: 
https://docs.google.com/forms/d/e/1FA-

IpQLSfQUVFER7JGIQ3V90pjBT55FKflsy
RNcwBgtclBo9tLKBQ1JQ/viewform

Выпускники программы «Культурный
шаг» получат диплом Эстонского инсти-
тута.

Программу финансирует Фонд интег-
рации по заказу Министерства культуры
при поддержке Европейского Социального
фонда. 

Валерия МИХАЙЛОВА, 
руководитель проекта

С сентября этого года и до декабря 2021-го Эстонский институт продолжит
проводить цикл обучающих занятий, лекций, мастер-классов, семинаров и
экскурсий под названием «Культурный шаг» для всех, кто хотел бы узнать
больше об эстонской культуре и познакомиться с её представителями.

PÖFF учредил новый 
кинофестиваль в Ида-Вирумаа

Шаг для всех

«Благодаря налоговой реформе не
только увеличились доходы людей с низ-
ким и средним достатком, но и суще-
ственно сократилась доля зарплат в кон-
верте. Также нынешним правительством
в течение первых месяцев своей работы
приняты положительные решения в во-
просах, касающихся государственной ре-
формы, повышения пенсий и предостав-

ления гражданства молодым людям –
их дальнейшее обсуждение будет про-
должено с осени в парламенте», - сказала
Симсон. 

Она подчеркнула, что не соответствует
правде заявление Партии реформ, что
нынешнее правительство якобы суще-
ствует за счёт накопленных реформи-
стами в прошлых правительствах резер-

вов. «В 2014 году во время правления
Партии реформ нетто-позиция сектора
государственного управления составляла
-0,2%, и этот показатель постепенно
ухудшался. Правительство Юри Расата
относится к резервам ответственно. Со-
гласно последним прогнозам, задолжен-
ность будет сокращаться быстрее, чем
резервы, поэтому нетто-запасы к концу
2019 года увеличатся до 0,3% от ВВП»,
- пояснила она. 

Вотум недоверия премьер-министру
провалился. «За» проголосовали 40 де-
путатов, «против» - 55, воздержавшихся
не было, один член парламента не при-
сутствовал на заседании. 

Катрин ЙОСУА, 
советник во фракции 

Центристской партии в Рийгикогу

Правительство Юри Ратаса, как в предыдущем составе, так и в нынешнем,
приняло ряд важных решений, заявила председатель фракции Центристской
партии в парламенте Кадри Симсон, выступая перед началом голосования
по вотуму недоверия премьер-министру. 

Симсон: нынешнее правительство
уже приняло ряд важных решений
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На редкость прекрасный ав-
густовский безветренный ве-
чер, чудесная музыка в испол-
нении аккордеонистов и сак-
софониста музыкальной шко-
лы, лиричные танцы ансамблей
«Сувенир», «Этюд», «Анфас-
новая линия», много-много за-
жжённых свечей, фонарей,
мелькающие вдали огни порта
и проходящих мимо судов, кра-
сивая беседка, располагающая
к отдыху и встречам, пожела-
ния приятного времени и бла-
годарность от работников от-

дела образования и культуры
Аннели Рантс и Антона Диева,
а также исполняющего обя-
занности директора Центра
культуры Владимира Высоц-
кого за то, что люди отклик-
нулись на приглашение про-
вести эти вечерние часы вместе
у моря, которое объединяет
народы, покачивающийся у бе-
рега морской каяк, которым
управляли гости - молодые на-
рвитяне Богдан Кару и Дмит-
рий Федоткин, направляясь из
Силламяэ в Нарва-Йыэсуу, –

всё это создавало романтичную
атмосферу, хорошее настрое-
ние. Организаторы – Центр
культуры и Открытый моло-
дёжный центр ESN – даже не
предполагали, что соберётся
такая масса людей. Многие
силламяэсцы пришли семьями.
Немало было молодёжи. Впро-
чем, в основном молодые люди
и создавали это праздничное
настроение своими танцами,
музыкой, огненным шоу, ко-
торое предшествовало зажже-
нию костра. Хорошо справился

с обязанностями ведущего ноч-
ной программы гимназист Се-
мён Грачёв. 

Первый блин не оказался
комом, а получился «вполне
съедобным». Хотелось продол-
жения вечера, а потому народ
ещё долго гулял по бульвару,
который был весь в огнях, от-
дыхал на скамейках, любовался
цветами на клумбах, которые,
благодаря подсветке, казались
особо яркими.

Древние огни сегодня - это
дань традициям и память о
предках, которые огнями мая-
ков звали на сушу всех с миром
и добрыми помыслами. помо-
гали найти берег и фарватер
для захода в безопасный порт.
Кроме того, в большинстве
культур огонь является сим-
волом торжества света и жизни
над мраком и смертью. 

Хорошая идея пришла в го-
лову организаторам «Ночи ог-
ней» попрощаться с летом та-
ким образом. Есть надежда,
что теперь эта «Ночь…» станет
в нашем городе доброй тра-
дицией.

Судя по статистике, в эту
ночь в разных местах на по-
бережье Балтики было зажже-
но более 1100 костров.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

“Ночь древних огней”, зародившаяся в 1992 году на морских побережьях Эстонии и Финляндии и поддержанная на-
селением других стран Балтийского региона, «спустилаcь» 31 августа и на силламяэское побережье: на финише лета
во время заката горожане и гости собрались сначала у Центра культуры, а затем у беседки на бульваре Мере, чтобы
провести вечер «при огнях».

Огонь как символ торжества и света


